

PRÉSENTATION DE LA VIERGE MARIE

21 novembre

Histoire de la fête

Le Nouveau Testament ne contient aucun détail sur l'enfance de Marie. Le *Protévangile de Jacques* (ch. 6-10), texte apocryphe du 2^{ème} siècle environ, comble ce silence. On y raconte que Marie est née miraculeusement de ses parents, Joachim et Anne, qui étaient alors très âgés et ne pouvaient plus espérer avoir d'enfant. Comme ils avaient promis à Dieu de lui consacrer leur enfant s'il leur en donnait un, ils amenèrent Marie dès son jeune âge au temple de Jérusalem, et, devant le grand prêtre, ils la consacrèrent à Dieu. C'était une première étape dans sa préparation à devenir la mère du Messie, celui qui serait le rédempteur du peuple d'Israël. Le *Protévangile* précise que la jeune Marie « dansa ce jour-là sur les marches du temple, toute joyeuse d'y demeurer et qu'elle ne se retourna pas en arrière pour dire adieu à ses parents ». Toujours selon le *Protévangile de Jacques*, elle demeura dans le temple, nourrie « par un ange ». Selon la même tradition, elle s'y occupait à tisser le voile du Temple. En effet, des sources juives nous informent que des jeunes filles étaient engagées spécialement pour le tissage des treize tentures utilisées dans le temple.

Institution de la fête

Cette fête fut instituée alors que Justinien était empereur. Sous son règne, le 20 novembre 543, eut lieu à Jérusalem la dédicace d'une église consacrée à la Mère de Dieu (la *Nea*) église que cet empereur avait fait construire, selon Cyrille de Scythopolis (*Vie de Jean l'Hésychaste*, ch. 20).

Éléments d'histoire

Originaire de Jérusalem, la fête de la Présentation de Marie s'est répandue dans tout l'Orient chrétien puis, promue par la piété mariale, elle se répandit en Occident dès le haut Moyen Âge, à la suite de la diffusion en latin d'un Protévangile appelé *l'Évangile du Pseudo-Matthieu*, lui-même repris et enrichi dans le *De Nativitate Mariae*.

Philippe de Mézières (+1405) avait écrit un *Office de la Présentation de la Vierge*, mais ce n'est pas lui qui composa l'office romain. Présentée au pape Grégoire XI, à Avignon le 21 novembre 1372, cette fête fut solennellement étendue à toute l'Église en 1585 par le pape Sixte V.

Sens de la fête

Cette histoire traditionnelle de la présentation de Marie, exprime de manière narrative le dogme de l'Immaculée Conception proclamé le 8 décembre 1854 par Pie IX, à savoir que la Vierge Marie a été tout entière à Dieu dès les premiers moments de son existence. Si le Fils de Dieu a pris chair dans le corps de la Vierge le jour de l'Annonciation, l'Esprit saint la guidait depuis le premier instant de son existence. Remercions la Vierge Marie pour son entière disponibilité au Seigneur. Demandons-lui que notre cœur soit entièrement orienté vers Dieu, habité par le désir d'accomplir en toute chose sa volonté.

Il existe une paroisse de la Présentation de Marie à Dorval ainsi qu'à Saint-Hyacinthe, et une congrégation religieuse porte son nom. Une municipalité près de Saint-Hyacinthe porte son nom. Cette municipalité faisait partie d'une seigneurie constituée en 1635.

Georges Madore, s.m.m.

Journée Mondiale des Jeunes : La pastorale jeunesse vous invite à célébrer avec nos jeunes du sanctuaire la Journée Mondiale des Jeunes, dimanche le 24 novembre 2024 à 13h00, en la solennité du Christ-Roi.

Récollecion de l’Avent -Thème « Une espérance à accueillir » : La récollecion aura lieu le samedi 7 décembre 2024, 9h à 11h45 au sanctuaire et sera animé par le Père Doris Tombaosa, s.m.m.
Programme : 9h à 9h30 : chapelet, 9h30 à 10h00 : messe, 10h15 à 11h15 : Conférence, 11h15 à 11h45 : adoration.
Aucune inscription est requise. Contribution volontaire.

LA LAMPE DU SANCTUAIRE brûlera à la mémoire de Émilie Lorss par sa fille Yvelte.

Dimanche 17 novembre 2024 33^e dimanche du temps ordinaire (année B)

CRAINDRE LA FIN OU VIVRE JOYEUSEMENT LE PRÉSENT ?

Il y a toujours eu des gens plus intéressés à savoir quand arrivera la fin du monde qu'à s'engager dans la vie présente. Pour en trouver le moment, on cherche partout, dans la Bible et dans quelques ouvrages au contenu obscur qu'on peut interpréter comme on veut. C'est ainsi que la fin du monde aurait dû arriver bien des fois déjà. Si l'on oublie tout le bruit fait autour de l'an 2000, une des dernières dates sérieuses, du moins le croyait-on, était l'année 1984. Quarante ans plus tard, la terre tourne toujours et une moitié de sa population a laissé sa place à de nouveaux habitants. Dans l'Évangile d'aujourd'hui, Jésus résume ce qu'il faut retenir à ce sujet : « Quant à cette heure, personne ne la connaît… si ce n'est le Père. »

Le mystère fondamental du christianisme n'est pas le mystère de la prédiction mais le mystère de l'Incarnation. À toutes les époques, trop de gens, même des croyants, ont fait des cauchemars en pensant à la fin, la leur et celle du monde, alors que Jésus nous invite à vivre joyeusement et dans la paix du coeur le moment présent. La fin, la nôtre et celle du monde, ne se prédit pas, elle se prévoit et se prépare à chaque aujourd'hui que la vie nous amène. C'est ainsi qu'on participe au mystère de l'Incarnation avec Jésus. Cela suppose normalement la douloureuse acceptation de la fin de petits mondes où nous sommes parfois bien installés. Par exemple, pour suivre Jésus, les juifs devaient cesser de considérer Jérusalem et son temple comme le centre de tout. Prédire leur disparition, c'était comme annoncer la fin du monde.

Notre passage sur terre est l'étape décisive de notre vie, il ne faut pas s'y installer mais s'y engager. Comme l'immense majorité des humains, nous quitterons le monde visible bien avant sa fin. En parlant de notre vie actuelle, Jésus nous dit : « C'est par votre persévérance que vous obtiendrez la vie. » Persévérer, c'est suivre son conseil : « restez éveillés et priez en tout temps !»

À quand la fin ? À quand le retour du Seigneur ? Questions inutiles qui distraient de la réalité. En effet, que nous soyons ou non les derniers des humains, notre mission est la même : vivre intensément l'instant présent pour que le Seigneur nous trouve debout quand il viendra.

Jean-Louis Courchesne, s.m.m.

Intentions du samedi soir 16 novembre

17 h † Marguerite St-Onge – Richard par sa fille Johanne
† Parents défunts des familles Renaud et Cournoyer par André Cournoyer
† Parents défunts des familles Maximée et Jean-Baptiste par Marie-Jeanne Maximée
En l'honneur du frère André par Marcel

Messes In Memoriam du dimanche 17 novembre

8 h 30	† Louis Nguyen Huu Vi par Luu Thi Ky Phuong <p>† Ople Brideau par sa fille Mabel St-Georges † Giovanni Bragagnolo par sa fille Anna-Maria † Marie-Jeanne Lydie Ravacarivelo par Mireille Jacques</p>
10 h 30	† Jeannine Paquet par les Oblates <p>† Carmen Blain par la succession † Joséphine Akossiwa et Victor Komla par Sika † Marie et Jean-Baptiste par Jean-Baptiste Vu † Émile Leblond par son épouse Hélène † Lucienne Gaillardetz par Gilles G. † Parents défunts de la famille Duquette et Chevalier par Hélène Chevalier</p>
13 h	† Isabelle Audet par Jean-Rock Audet <p>† Dominique Audet par Jean-Rock Audet † Natalia Paiva par Jean Paiva † Robert et Gisèle Théberge par leur fille Francine † Bébé Victor par la famille † Octavio de Jesus Duque et Carlos Alberto Duque par Marie Eugenia Duque † Parents défunts des familles Sylla et St-Martin par Marc St-Martin</p>
17h	† Défunts des fidèles du Sanctuaire

Lundi 18 novembre : *Temps ordinaire*

8 h † Philippe Émile par Léa
Honneur à la Vierge Marie par les fidèles
15 h 30 † Louis Gingras par Lise Gingras
† Jacques Gamar Joseph par ses tantes et son oncle
19 h 30 Remerciements au Sacré-Cœur de Jésus par Sylvane
En l'honneur de St-Joseph par Marcel

Mardi 19 novembre : *Temps ordinaire*

8 h † Parents défunts de la famille de Alovi Jean par Magdalena
† Parents défunts de la famille de Tilia Joseph par Magdalena
15 h 30 † Lucito Oxime par Léa
Les âmes du purgatoire par Marie Tilia
19 h 30 † Parents défunts de la famille de Romulus Fleurelien par Magdalena
† Parents défunts de la famille de Juliana Louis par Magdalena

Mercredi 20 novembre : *Temps ordinaire*

8 h Action de grâce pour Réginald Oxime par Léa
Honneur à la Vierge Marie par les fidèles
15 h 30 † Micheline Langlois par la famille
Remerciements à Dieu par Christa
19 h 30 † Roland Séguin par Yvan Séguin
Action de grâce pour Gianni par Nancy

Jedi 21 novembre : *Présentation de la Vierge Marie*

8 h † Marie Lefebvre (43^e anniversaire) par Murielle et Gilles
Remerciements à l'Immaculée Conception par Léa
15 h 30 † Ruth del Carmen Flores par son frère et la famille
Remerciements à la Vierge Marie par Huguette
19 h 30 † Barbara Costa par Paula et Steven
Les âmes du purgatoire par Anna-Maria

Vendredi 22 novembre : *Sainte Cécile*

8 h † Normand Cabana par ses amis
† Jean Larrio Pierre par Joselyne Pierre
15 h 30 † Parents défunts des familles Clerveau et Olise par Mona Clerveau
Les âmes du purgatoire par Mona Clerveau
19 h 30 † Cécile Prévost par son neveu Alain
† Michel Lafontaine par son épouse Monique

Samedi 23 novembre : *Temps ordinaire*

9 h 30 † François Petamban Ouattara par Anatole Ouattara
† Stéphanie Lavoie par Louise et Suzanne Béliveau
Honneur à la Vierge Marie par les fidèles